

Mapa de Productos y Servicios con Identidad Cultural de Chiloé



La revalorización de la Cultura de Chiloé, expresada en el trabajo de productores agrícolas, ganaderos y artesanos, es una forma de enfrentar el desafío del desarrollo sustentable, basados en lo más genuino de la identidad de un territorio.

Microempresa Familiar Ñanku

Teléfono: 95564679

Aprendieron a través del juego, y de la observación, producto también de lo que vieron y aprendieron de sus padres, raíces que afloran según ellos, una vez que uno madura como persona. Sus productos son muñecas y figuras mitológicas, etc. productos únicos y de gran calidad. La microempresa trabaja con un sistema de producción en cadena donde se articula el que hila, el que teñe, y los que construyen las distintas piezas de las muñecas. Por esta razón se han incorporado en distintas labores más de 40 familias al sistema productivo. La familia Negrón Cárdenas, vive en la ciudad de Castro, en la calle Eduardo Provazoli 69. Para llegar a su hogar se accede por la calle Galvarino Riveros.



Antonio Zúñiga

Teléfono: 097650397

Cantero en piedra canchagua, esta es una piedra que forma el basamento rocoso del lugar. Empezó en el oficio cuando tenía 20 años. Con canchagua se hacen ladrillos, jardineras, maceteros, estufas, braseros, etc. Trabaja en el afloramiento de la roca, esculpiendo con herramientas muy simples, fabricando las piezas completamente a mano. Para llegar donde Don Antonio se toma la ruta hacia el Balneario de Lechagua, pasando por Quetalmahue, y en la ruta que se dirige al fuerte Ahui se encuentra la localidad de Yuste.



Cecilia Guineo

Teléfono: 076184705

Agricultora orgánica y dirigente de la Asociación Gremial de Productores orgánicos de Chiloé. En su predio la producción está basada en principios ecológicos caracterizada por una combinación de flores, invernaderos, huertos, praderas y bosque. La Sra. Cecilia trabaja además en el cuidado y selección de variedades nativas de papas de Chiloé. La gastronomía basada en productos tradicionales es una notable actividad de esta familia que se destaca por la fineza de sus platos y la cuidada recuperación de recetas antiguas. El predio se ubica en la comuna de Ancud, en el kilómetro 24 de la ruta 5 se dobla a la derecha en camino vecinal a Chepu, llegando al sector Coipomo.



Guillermo Cayún

Teléfono: 099106320

La familia se dedica hace 16 años al trabajo en madera y lana. Don Guillermo produce figuras de cerdos, botes, morteros, estribos, cucharones. En la artesanía en lana trabajan a paillito y a telar produciendo bufandas, sabanillas, echarpes, mantas, frazadas, estos tejidos son teñidos con cortezas, hojas de árboles y arbustos. A este trabajo se dedica la señora Fedima y su hija. La familia Cayun Llancahuén vive en Huillincó, sector Quilipulli, comuna de Chonchi. Para llegar se debe seguir la Ruta 5, tomar el camino a Huillincó y 3 km. antes de esta localidad se dobla a la izquierda en el cruce a Quilipulli claramente señalizado.



Pedro Naguelquín y Juana Rivas

Teléfono: 88568739

Agricultor tradicional que junto a su familia desarrolla un sistema de producción absolutamente orgánico, donde se integran cultivos, ganadería y frutales menores en un delicado equilibrio natural. Este es un sistema agrícola que recoge las más ricas tradiciones de la agricultura y ganadería chilotas, enriqueciéndolas con nuevas técnicas de manejo agroecológico. La producción sin agroquímicos es el orgullo de esta familia chilota. Su predio se encuentra ubicado en la ruta a Queilen, doblando a la izquierda en el cruce de Leibun, aproximadamente a 1 km. de la ruta principal.



Nolly Almonacid
Teléfono: 065- 681840



Artesano en madera desde hace 30 años. tallador sobre relieve. Aprendió el oficio de su padre. Utiliza como materia prima madera de ciruelillo. Este artesano realiza un trabajo prolijo con bastantes detalles y terminaciones precisas. Los motivos que utiliza son paisajes tradicionales, y figuras mitológicas insertas en el entorno Chilote. Resalta el Chiloé mágico, mitológico, las costumbres como la marisca, la pesca, los palafitos, las iglesias tradicionales. Don Nolly vive en la comuna de Quellón, ciudad que está a 60 km. al sur de Chonchi. En su casa funciona un taller donde realiza todo el proceso de trabajo. Esta se ubica en la Feria, calle Agustín Gómez García N° 36.



Archipiélago de Chiloé

Mapa de Productos y Servicios con Identidad Cultural

Coralia Andrade
Teléfono: 094908090

Productora de Licores y Mermeladas elaboradas con frutos silvestres del estrato arbustivo del bosque chilote. Además de ello realiza trabajos de artesanía en lana y cultivo de papas nativas. Las mermeladas de mayor demanda son las de murta, calafate, caucho, ruibarbo, mora y mezclas con membrillo y manzana. También elabora mermelada de la flor del Mechay, producto atractivo por la originalidad. La Sra. Coralia vive en la Localidad de Notué, Comuna de Chonchi, ubicada en el valle del río Notué, que además de los bellos paisajes posee atractivos sitios de pesca.



Rafael Maripán
Teléfono: 094617188

Productor de leche y quesos de oveja. Tiene un rebaño de 100 ovejas, las que son manejadas en praderas naturalizadas en proceso de conversión a la producción orgánica. Don Rafael vive en Coquiáo sector rural, a 18 km de Ancud al Sur. Su trabajo es una equilibrada mezcla de innovación y tradición, donde a la tradición de producción ovina de la cultura chilota, se suma la larga tradición de producción de quesos maduros de oveja del País Vasco.



Rosario Muñoz y Marina Calisto
Teléfono: 077583219

En esta familia de agricultoras chilotas destaca la vocación por el cuidado de las semillas de papas antiguas y el intercambio de semillas y conocimiento. Madre e hija ayudan a mantener con su trabajo esta rica diversidad de Chiloe, valorizando cultural y económicamente las papas antiguas. Ambas han estudiado el comportamiento de las variedades de papas, generando más diversidad a partir de la semilla botánica. Su trabajo serio y dedicado les valió ser invitadas al Congreso de Terra Madre 2008 en Torino, Italia. El predio se ubica en sector Llicaldad, se accede por cruce señalizado en la ruta 5 Sur.



Flavia Saldívia Guentelicán
Teléfono: 89569716

Desde hace 10 Años entrega el servicio de agroturismo, compartiendo con los visitantes las actividades productivas como ordeña, cosecha de papas, horticultura, alimentación de animales menores, etc. Los paisajes característicos del lugar y las hermosas playas, permiten ofrecer un atractivo servicio, donde compartir con la familia es una oportunidad para conocer la cultura agrícola de Chiloe y la gastronomía típica. La señora Flavia vive en la península de Lacuy, Comuna de Ancud, sector de Guaplacuy, en la ruta hacia el faro Corona.



Centro Artesanal PUFOLIL
Teléfono 099992461

Microempresa de mujeres dedicadas a la producción artesanal principalmente de cerámicas, fibras, lana y maderas de Chiloe. En el caso de la madera, la materia prima la obtienen del deshecho de aserraderos y de la recolección de troncos y raíces del bosque chilote. En esta microempresa el uso sustentable de los recursos naturales y la permanente innovación sobre la solida base de la identidad local, son los ejes del trabajo desarrollado. El taller se encuentra en la Ruta 5 Sur en el sector de Pulpito, a 13 km al sur de Chonchi. Contacto: Nora Martínez.



Luis Gallardo y Sonia Andrade
Teléfono 97128635.

Esta familia ha desarrollado un sistema productivo de gran diversidad, mezclando ganadería ovina, artesanía en lana y fibras vegetales, producción agrícola y agroturismo. En el predio de gran belleza se combinan renovales, bosque y praderas de pastoreo para las 300 ovejas que componen el rebaño especializado para la producción de carne. La artesanía, la curtiembre de cueros, la amansa de caballos y cuidadas instalaciones para el agroturismo, transforman este predio en una oportunidad para conocer la cultura de Chiloe. Sector Romazal, Comuna de Chonchi. Acceso por Ruta 7 km. al sur de Chonchi.



Norma Aguilar
Fono: 082043207

Productora de papas nativas de Chiloe, realiza este trabajo hace 25 años. Ha recolectado variedades en todo Chiloe, comenzando a producir papas de las semillas que heredó de su madre. Para esta productora es tan importante el significado económico de su producción como la mantención y diseminación de esta riqueza de la biodiversidad chilota. Actualmente tiene más de 40 "variedades" de papas antiguas de distintos colores, formas y texturas. La señora Norma vive en Castro, sector la Estancia. Se debe seguir la ruta a Dalcahue, tomando la ruta que sigue a Yutuy, perfectamente señalizada.



Luz María Oyarzo
Teléfono: 081747592



Las características paisajísticas del lugar y la existencia de colonias de pingüino de Humboldt y pingüino de Magallanes, además de lobos marinos y nutrias, le permiten realizar servicios de ecoturismo consistente en navegación, avistamiento de fauna y aves marinas, y una amena explicación del funcionamiento del ecosistema local. Luz María vive en la bahía Puñihuil, en la comuna de Ancud. Para llegar se debe tomar la ruta que se dirige al balneario de Lechagua y en el cruce Guabun se dobla a la izquierda por camino de ripio hasta llegar a la bahía. Existe buena señalización.

Isabel Vargas
Teléfono: 097984491

Es artesana en cestería y en lana. Practica este oficio heredado de su abuela. Utilizando fibras naturales renovables como Manila, junquillo, quiscal, etc. Los productos que elabora son canastos, paneras, pisos, etc. Utilizando lana produce tejidos a palillo y telar: chombas, gorros y bufandas. La señora Isabel vive en Ancud pasaje Cabo Vergara N° 3



Miguel Gamín.
Teléfono: 98734601

Agricultor y ganadero, dedicado a la crianza de ovejas, destacando una cuidadosa selección de un rebaño de gran diversidad de razas y tipos, privilegiando la adaptación a las condiciones locales y la rusticidad de la ganadería. Es este un muy buen ejemplo de la potencialidad de este rubro tradicional, sello de la identidad y la cultura Chilota. En este predio se produce además hortalizas bajo plástico con un sistema de gran eficiencia y productividad. El Agroturismo y las actividades de extensión para agricultores es una de las potencialidades de este sistema productivo. El predio se encuentra en la localidad de Degan, sobre la Ruta 5.



Raúl Altamirano
Teléfono: 09-0221190



La familia entrega un servicio de restaurante y paseos por los islotes de Puñihuil para avistar aves y lobos marinos. El servicio de restaurante es ofrecido todo el año utilizando insumos producidos en su propio campo. Los viajes por la bahía desde Septiembre a Marzo.

El Restaurante se llama "El Rincón" y es la última construcción al final de la playa. El acceso es por la ruta a Lechagua y Mar Brava, doblando a la izquierda en el cruce Guabun. Todo perfectamente señalizado.

Matías Millacura
Teléfono: 095924661

Comenzó haciendo réplicas y desde muy joven empezó a elaborar instrumentos musicales de cuerda. La madera utilizada es ciruelillo, luma y ciprés. Don Matías vive en la localidad de Chanquín. Se accede por la ruta 5 hasta el cruce Huillínco, pasada la entrada sur de Chonchi, luego de llegar a Cuaco, se sigue el camino de acceso al Parque Nacional llegando a la comunidad.



Erika Cuyul
Agrupación Manos Mágicas.
Teléfono: 096258400

Manos Mágicas es una agrupación de mujeres chilotas dedicadas a la elaboración de tejidos y prendas de lana. Manos dedicadas trabajan a palillo, crochet y telar dando forma a hermosos ponchos, chombas, faldas, gorros, y bufandas. La agrupación ha sido una puerta para el aprendizaje, perfeccionamiento y comercialización de los tejidos y es para las mujeres un importante aporte al ingreso familiar.



Julia Mancilla Miranda
Teléfono: 095675374

Comenzó en la cestería desde los 15 años, todos sus trabajos son hechos con fibras naturales como quiscal y manila. Produce bolsos, paneras, canastos, figuras mitológicas, etc. Vive en la Isla Llingua y pertenece a la agrupación de cesteras La Ballena Dormida. Expone sus productos en Achao en el local de la agrupación. Para llegar a la Isla se debe llegar a Dalcahue. Desde esta ciudad se cruza en trasbordador a la Isla de Quinchao. Se sigue la ruta hasta la Ciudad de Achao, luego en recorridos de lanchas menores se accede a la isla Llingua.



Productores agrícolas y ganaderos, artesanos y proveedores de servicios turísticos, conforman esta segunda edición del mapa de productos y servicios con identidad cultural de Chiloé.

Son ellos una muestra de la capacidad, el conocimiento y el talento que rodea las actividades y los oficios tradicionales de la isla.

Estas actividades humanas propias de la cultura local, representan muy profundamente las características especiales de Chiloé señalándolo como un territorio diferente, en medio de un mundo cada vez más homogéneo.

El patrimonio más fuerte de este territorio tiene que ver con la historia y las capacidades de su gente. Este conjunto de experiencias, sumada a obras tangibles del patrimonio material como las iglesias, constituyen una posibilidad concreta de modelar una alternativa de desarrollo basado en la identidad cultural para Chiloé.

La Identidad Cultural de un Territorio es una oportunidad para el Desarrollo Local.



RIMISP
Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural



Centro de Educación y Tecnología
www.corporacioncet.cl

Con el auspicio de la Fundación FORD